
要選出港區全國人大代表，就要
先組成選舉會議，成員包括行政長
官、當屆全國政協香港委員、當屆
選舉委員會委員及上屆選舉會議成
員，並由選舉會議選出主席團，再

經主席團定出提名期及投票日，再由選舉會議選出
36名港區人代。

根據《中華人民共和國香港特別行政區選舉第十
二屆全國人民代表大會代表的辦法》，年滿18周歲
的香港居民中的中國公民，要取得最少10名、最多
36名選舉會議成員提名方可參選。

港區人代選舉採取全票制，即每名選舉會議成員
須一票多投，每人選擇36名候選人。與選委會選舉
不同的是，多選或少選的選票均會視作廢票。36名
得票最高且過半數的候選人當選。

■記者 陳庭佳

選舉採全票制
多選少選均廢票
0�0�$$

全國人代港參選人須簽效忠聲明
效忠祖國及特區 擁護憲法基本法 草案明年3月審議表決
香港文匯報訊（記者 江鑫嫻、凱雷 北京

報道）十二屆全國人大常委會第二十五次會

議昨日下午在北京閉幕，為期7日的會議審

議了《中華人民共和國香港特別行政區選舉

第十三屆全國人民代表大會代表的辦法（草

案）》，草案新增規定參選人報名時要簽署

聲明，表明效忠中華人民共和國及香港特別

行政區，擁護國家憲法和香港基本法，並且

沒有直接或間接接收外國組織或個人提供與

選舉有關的任何形式資助。草案將於明年3

月的全國兩會期間審議表決。
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香港文匯報訊（記者 陳庭佳、凱雷）
港區全國人大代表明年底將舉行換屆選
舉，計劃要求參選人作出聲明，效忠中
華人民共和國及香港特別行政區，擁護
國家憲法及香港基本法。有現屆港區人
代認為做法合理，作為人大代表無可能
不效忠中華人民共和國，又相信做法與
近年香港出現「港獨」、「自決」有
關。
有份列席是次全國人大常委會會議的

港區全國人大代表、立法會議員馬逢國
昨日認為，要求參選人在報名參選時作
出效忠聲明，做法合理、正常。
他又表示，相信新增要求與近年香港

出現「港獨」、「自決」及分離主義
「多少都有些關係」。對於有意見認為
港區人代不應擁有外國國籍，馬逢國則
指，選舉辦法草案沒有提及雙重國籍問
題。

同樣列席會議的港區全國人大代表王
敏剛表示，身為人大代表，對國家的忠
誠不言而喻，但在港澳地區很多人對國
家、民族、「一國兩制」的認識並不深
刻，因此對於港區人代選舉參選人，全
國人大常委會非常有必要增加更明確、
清晰的規定，「這是非常有必要的，也
是港澳地區的人大代表應當承擔的責
任。」
他希望並相信，對國家、對香港特區

效忠的宣誓與誓詞能寫得更鄭重、更具
體、更細，因這既是國民教育的一環，
也是參選人對國家、對民族、對香港特
區的職責承擔與莊嚴承諾。
港區全國人大代表、新民黨副主席

田北辰也指，人大代表相當於國會議
員，有份選出國家主席，不能雙重效
忠，反問有什麼可能不效忠中華人民
共和國。

人代：效忠祖國 做法合理

香港文匯報訊（記者 文森）再過幾日就踏
入2017年，在香港即將回歸20周年之際，特區
政府宣佈於西九興建香港故宮文化博物館，由
北京故宮博物院長期借出文物、賽馬會出資興
建。立法會教育事務委員會主席、民建聯立法

會議員蔣麗芸昨日在《城
市論壇》表示，項目不僅
為政府節省大量購買文物
的資金、吸引更多旅客來
港參觀，更為本港市民提
供多一個閒暇去處。
蔣麗芸指出，北京故宮

有逾百萬件展品，博物館
落成後將每年借出約2,000
件不同展品於香港展覽，
要看完北京故宮的所有展
品或需幾十年時間。
她認為，項目是中央送

給港人的大禮，可讓市民更
近距離接觸中華歷史文物。

蔣麗芸：中央送港人大禮
對於有人質疑政府「繞過」立法會監察程序，

對西九龍文化中心用途「私自進行改動」，蔣麗
芸指，博物館的興建原則上不必經過立法會批

准，再加上博物館由賽馬會出資興建，政府已跟
足程序進行。
她補充，民建聯已建議成立「西九龍文娛藝術

區關注組」積極跟進及監察西九發展計劃的進展。

馮可強喜與頂級博物館合作
香港政策研究所董事暨行政總裁馮可強表示，

該區本來規劃為演藝中心，突然轉變為博物館雖
令人感到突然，但以馬會捐錢的形式興建能更快
投入服務。
馮可強表示，香港歡迎與任何頂級博物館合

作，將展品帶來香港與香港市民見面。
有市民認為事件被過分政治化，強調認識中華

文化是好事，不應該被過分演繹，有多元文化在
香港並存對青少年發展有好處。
「保衛香港運動」發起人傅振中在台下發言時

表示，香港已無新景點可開發，今次中央送大
禮、賽馬會贊助興建故宮文化博物館，可以盡快
落成，令全港市民受惠。他又批評反對派議員阻
礙施政，阻礙好的政策及項目落實。

「小故宮」益港人 吸客也吸金

是次會議合共審議29項議程，其中包括關於下屆人大代表組成的
《關於第十三屆全國人民代表大會代表名額和選舉問題的決定

（草案）》、《中華人民共和國香港特別行政區選舉第十三屆全國
人民代表大會代表的辦法（草案）》、《中華人民共和國澳門特別
行政區選舉第十三屆全國人民代表大會代表的辦法（草案）》。
在本月19日會議舉行首天，全國人大常委會副秘書長李飛受委員
長會議委託，作了關於港澳選出下屆人代的辦法草案的說明。
本月21日上午舉行的分組會議中，除審議了《全國人民代表大會
常務委員會關於在北京市、山西省、浙江省開展國家監察體制改革
試點工作的決定（草案）》外，也審議了關於下屆人大代表組成的
草案及港澳人代選舉辦法草案，與會人員贊成提請十二屆全國人大
五次會議審議。全國人大常委會委員長張德江參加了審議。

草案將在明年十二屆五次會議審議
昨日會議閉幕，香港傳媒大多報道會議「表決通過」下屆港區人
代的選舉辦法草案。不過，官方權威消息指出，此草案並非常委會
表決事項，而是由本月21日分組會議的與會人員「贊成提請」十二
屆全國人大五次會議審議，而常委會昨日決定十二屆全國人大五次
會議將於明年3月5日在北京召開，故草案將在明年全國兩會期間由
全體人大代表審議。
按照法律規定和既往慣例程序，《中華人民共和國香港特別行政
區選舉第十三屆全國人民代表大會代表的辦法（草案）》在明年兩
會人大會議期間，將首先由各代表團審議，全國人大常委會法律委
員會對辦法草案審議，然後提出辦法草案的建議表決稿，交由人大
主席團會議；人大主席團會議通過後，各代表團要再次開會進行審
議，法律委員會根據再次審議的意見提出草案的表決稿；到這一步
後，主席團會議方可將《辦法（草案）》提請大會表決。
最終表決時間為明年兩會期間人大閉幕之時，到那時草案表決稿
會發給全體人大代表，由全體人大代表來正式投票表決。

■全國人大常委會會議在人民大會堂舉行。 資料圖片

■昨日《城市論壇》討論西九興建香港故宮文化博物館。 劉國權 攝

■2012年港區全國人大代表選舉。選舉會議全體舉手表
決。 資料圖片

■早前「走進養心殿」特展在京舉行。 資料圖片

南區居民盼望已久的地鐵南港島線東段，將在
周三(12月28日)正式通車，這是港島地鐵網絡的
進一步完善，相信可較大程度緩解香港仔隧道繁
忙時段的堵塞情況，為疏導南區交通，方便該區
居民和遊客發揮重要作用。不過，新線開通也將
帶來一些需要磨合配套的新問題，有關當局要未
雨綢繆，多聽取當地民意代表和居民的意見，進
一步完善和細化通車方案，確保開通之時圓滿順
暢，把這件好事做好。同時，該線的通車並不意
味着南區交通問題已經徹底解決，橫貫香港仔等
區域並連通到華富邨的西段，也應盡快列入規劃
並且及早開工建設，令整個港島區的地鐵網絡連
成一體，充分發揮方便居民和遊客出行及促進經
濟發展的重要功能。

南區一直以來只能依賴路面交通來往其他地
區，香港仔隧道每逢交通高峰時段都嚴重堵
塞，來往居民及前往海洋公園的遊客都飽嘗其

苦。即將開通的南港島線東段，把南區部分區
域通過港鐵網絡在金鐘站連接起來，屆時來往
金鐘與海洋公園車程只需約4分鐘，而來往金鐘
與海怡半島則只需約11分鐘，將為居民和遊客
提供不少方便並緩解該區域繁忙時段的嚴重交
通堵塞。這是一件不僅為當區居民帶來好處，
而且，有利於香港整個交通網絡發展的好事。

但是，好事還要盡最大的努力辦好，尤其是
開通之日和接下來的日子，有關細節及相應的
配套措施，需要進一步完善。綜合南區有關人
士和居民的意見，有關方面應解決好以下問
題：首先是開通當日的有關方案一定要更加仔
細周到，讓乘客能夠有清晰的指引，能夠方便
順暢地使用該線路；其次，要想出更多、更好
的辦法來緩解中轉的金鐘站壓力，由於金鐘站
目前已經非常繁忙，如今增加了從南港島線過
來的大批乘客，其繁忙期間的擠迫程度，更加

可想而知。面對如此龐大的人流，當局除了要
進行更高強度的壓力測試並採取加派人手疏導
的常規方法外，還應制定應對突發情況的預
案，確保開通順暢及日常運作的萬無一失；還
有，對於一些居民認為新線票價較高的意見，
地鐵方面也要予以重視，要做好相關的解釋工
作，也應根據當區居民的意見，制定一些轉乘
優惠的措施，盡量減輕居民的交通負擔。

需要指出的是，南港島線東段的開通，只是
解決南區交通問題的重要一步。由於香港仔中
心、華富、華貴、田灣邨等區居民尚未能直接
乘搭港鐵，他們不僅要繼續面對香港仔隧道塞
車，而且還會受到未來巴士、小巴線可能大幅
度縮減的困擾。因此，有關方面要考慮到這些
區域十幾萬居民的交通出行需求，早日建成通
向華富邨的線路。

據有關方面表示，這條線路初步建議落實時

間表是2021年至2026年，但仍需視乎華富邨一
帶實際發展和重建時間表，以及運輸需求增
長。然而，該區居民普遍不認同這種官僚式的
回應。因為，即使是2021年能夠建成，離現在
也還需要5年時間，何況按照目前香港大型基建
的情況看，即使是規劃好並投入建設的工程，
延誤三五年是平常事情，更不用說是停留在紙
面上的線路了。因此，希望港鐵以及相關的政
府部門，乘南港島線東段開通的東風，以只爭
朝夕的精神，再接再厲，盡快啟動建設西段工
程，力爭在合理的時間內完成，以解這些區域
居民交通之苦。另外，在這條線路未建成期
間，有關方面應考慮到居民出行的實際需要，
實事求是地安排好巴士和小巴的重組和配套，
不要因東段通車就把香港仔等區的線路大幅減
少，防止這些地區未受新線之惠的居民反受縮
減之苦。

南港島線通車在即 完善配套確保順暢


